



## INVITATION

Conférence publique animée par  
**Corine Defrance et Ulrich Pfeil**

Judi 11 mai 2023 à 20h

IFSI (institut Soins Infirmiers)

21, Rue de la Redoute, Haguenau



### « Les soixante ans du Traité de l'Élysée de 1963 »

2023 est une année riche en anniversaires historiques. Après avoir abordé l'arrivée au pouvoir d'Adolphe Hitler au mois de février, nous faisons un bond de 30 ans dans l'histoire pour parler d'un évènement qui a permis de pacifier durablement les relations franco-allemandes : *le Traité de l'Élysée du 22 janvier 1963*.

Dans leur déclaration commune de signature du Traité de l'Élysée en 1963, le président De Gaulle et le chancelier Adenauer énonçaient les mots suivants :

« *La réconciliation du peuple allemand et du peuple français, mettant fin à une rivalité séculaire, constitue un évènement historique qui transforme profondément les relations entre les deux peuples* ».

Ce message n'était pas dénué de sens. 18 ans après la fin de la Seconde Guerre mondiale, les deux pays ennemis de longue date décident d'effacer les erreurs du passé et de s'allier autour d'un pacte de coopération afin de former un bloc franco-allemand solide dans une période nouvelle de paix et de construction européenne autour de l'Europe des Six. Les deux hommes partagent ainsi des volontés similaires et décident d'une coopération en matière d'économie, de défense, de politique étrangère et de culture.

Cette conférence nous permettra, entre autres, de nous poser les questions suivantes :

- Comment est-on arrivé à la signature de ce traité ?
- Comment a-t-il été rédigé et quels sont les points évoqués ?
- Comment a-t-il concrètement été mis en œuvre ?
- Qu'en reste-t-il aujourd'hui et quel est son avenir dans l'Europe des 27 ?



À cette occasion, nous sommes heureux d'accueillir deux grands spécialistes de la question : **Corine Defrance** et **Ulrich Pfeil**, pour une soirée doublement animée dans les règles de la coopération franco-allemande.

**Corine Defrance** et **Ulrich Pfeil** sont deux historiens spécialistes de l'Allemagne contemporaine pendant la période de Guerre Froide et des relations franco-allemandes. **Corine Defrance** est directrice de recherche au CNRS et enseigne à

l'Université de Paris-1-Panthéon-Sorbonne. **Ulrich Pfeil**, quant à lui, est professeur de civilisation allemande à l'Université de Lorraine à Metz. Ensemble, ils ont écrit et dirigé plusieurs ouvrages, notamment *La France, l'Allemagne et le traité de l'Élysée* publié en 2012, ouvrage complet étudiant tous les aspects sur le long terme de ce pacte d'amitié franco-allemand.



La conférence durera environ 1h30.

Entrée gratuite, plateau pour votre participation aux frais d'organisation de la soirée.

Madeline Hammer

Richard Weibel

Contact :

Madeline Hammer

Tél : 07 68 54 66 93

E-mail : [madeline.hammer096@gmail.com](mailto:madeline.hammer096@gmail.com)

Richard Weibel

Tél : 06 08 17 09 41-

E-mail : [richard.weibel@wanadoo.fr](mailto:richard.weibel@wanadoo.fr)

Société d'Histoire et d'Archéologie de Haguenau

Musée Historique, 9 rue du Maréchal Foch, BP 40261, 67504 Haguenau

Site internet : [shahaguenau.org](http://shahaguenau.org)